

NORMAS PARA EL ENVÍO DE MATERIALES

NOTICIARIO

DE

HISTORIA AGRARIA

AÑO I • JULIO-DICIEMBRE 1991 • N.º 2

Para el editorial, los textos serán entregados a doble espacio y, salvo excepciones que no concierne al autor o los autores, las notas deberán realizarse dentro del texto. Por ejemplo: *Guerrabito y Sanz Fernández, 1985, 34-38*; o, si el nombre del autor citado forma parte ya del texto, deberá seguir a este con la fecha de publicación y las páginas: *dentro del texto: Guerrabito y Sanz Fernández (1985, 34-38)*. Las notas que no se insertan necesariamente a una referencia bibliográfica deben ir al final del texto. Las referencias bibliográficas que se refieren al final del texto deberán aparecer de la siguiente manera:

GUERRABITO, F. y SANZ FERNÁNDEZ, J., eds., (1985): *Historia agraria de la España contemporánea. 2. Explotación y crisis (1850-1900)*. Barcelona: Crítica.

ZAMBOLANA FINEDA, J. J., (1981): "La talasación de aceite de oliva en España, 1870-1930". *Agricultura y Sociedad*, 19 (septiembre), pp. 267-290.

La normativa para las reseñas de libros es común a la de otras revistas especializadas. Irán permitidos de un vocabulario que requerirá los siguientes datos: nombre (en minúsculas) y apellido (en mayúsculas) del autor o autores del libro; título del libro (subrayado); lugar de publicación, editorial y año de publicación. Cuando sea preciso, se hará referencia al libro incluyéndole, además de la bibliografía, cuadros, apéndices o índice (de índices o manuscrit), así como el precio, siempre que sea posible.

Edita:

Seminario de Historia Agraria (SEHA) y
Grupo de Historia Agraria de la Universidad de Murcia

NOTICIARIO DE HISTORIA AGRARIA

Boletín Informativo del SEHA

Edita:

Seminario de Historia Agraria (SEHA) y
Grupo de Historia Agraria de Murcia

Editor:

José Miguel Martínez Carrión (Universidad de Murcia)

Comité de Redacción/Corresponsales:

Carlos Barciela López (Universidad de Alicante)
Salvador Calatayud Giner (Universidad de Valencia)
Rosa Congost, (Universidad de Girona)
Rafael Domínguez Martín (Universidad de Cantabria)
Lourenzo Fernández Prieto (Universidad de Santiago)
Ángel García Sanz (Universidad de Valladolid)
Manuel González de Molina Navarro (Universidad de Granada)
José Ignacio Jiménez Blanco (Universidad Complutense de Madrid)
José Miguel Lana Berasain (Instituto Gerónimo Ustáriz, Pamplona)
Jesús Millán y García-Varela (Universidad de Valencia)
Isabel Moll Blanes (Universidad de las Islas Baleares)
María Dolores Muñoz Dueñas (Universidad de Córdoba)
María Parias Sainz de Rozas (Universidad de Sevilla)
María Teresa Pérez Picazo (Universidad de Murcia)
Vicente Pinilla Navarro (Universidad de Zaragoza)
Ricardo Robledo Fernández (Universidad de Salamanca)
Pegerto Saavedra Fernández (Universidad de Santiago)
Alberto Sabio Alcúten (Universidad de Zaragoza)
James Simpson (Universidad de Carlos III, Madrid)
Enric Vicedo i Rius (Universidad de Lérida)
Bartolomé Yun Casalilla (Universidad de Valladolid)
Juan Francisco Zambrana Pineda (Universidad de Málaga)
Santiago Zapata Blanco (Universidad de Extremadura)

Corresponsales extranjeros:

Franco Cazzola (Universidad de Bolonia, Italia)
Guido Crainz (Universidad de Tenaro, Italia)
Helder A. T.D. Fonseca (Universidad de Évora, Portugal)

Edición subvencionada por: Servicio de Publicaciones de la Universidad de Murcia.
Dirección General de Educación y Universidad,
de la Comunidad Autónoma de la Región de Murcia.
Departamentos de Economía Aplicada y de Sociología
e Historia Económica de la Universidad de Murcia.

- Jordi Planas: *Propietaris organitzats. Estudi de la Cambra Agrícola del Vallès (1901-1935)*.
Por Enric Sagner Hom 194
- Víctor Bretón: *Terra i franquisme a Lleida. La Colonització del canal d'Aragó i Catalunya (1940-1970)*.
Por Joaquín Melgarejo Moreno 196

RESEÑA DE LIBROS

- María Dolores García Oliva: *Organización económica y social del Concejo de Cáceres y su tierra en la Baja Edad Media*.
Por Antonio Miguel Linares Luján 199
- José Luis Pereira Iglesias: *Cáceres y su tierra en el siglo XVI. Economía y sociedad*.
Por Antonio Miguel Linares Luján 200
- Alfonso Rodríguez Grajera: *La Alta Extremadura en el siglo XVII. Evolución demográfica y estructura agraria*.
Por Antonio Miguel Linares Luján 202
- Frank Ellis: *Peasant economics. Farm households and agrarian development*.
Por Rafael Domínguez Martínez 203
- P. Domínguez Bascón: *Agricultura y desarrollo económico desigual en zonas rurales. Puente Genil y Santaella, siglos XVIII-XX*.
Por J. Naranjo Ramírez 205
- A. Mulero Mendigorri: *Espacios y actividades de ocio en el ámbito rural*.
Por Martín Torres Márquez 207
- **III Reunión de Geografía Industrial:** "Procesos actuales de industrialización en espacios periféricos". Asociación de Geógrafos Españoles. Sevilla, 27-29 de septiembre de 1990.
Por Encarnación Sarmiento Martín 208

ENCUENTROS

- **Metodología y fuentes para el estudio de las élites en España (1834-1936)**, Jornadas de Sedano (Burgos), 2, 3 y 4 de diciembre de 1991.
Por Jaume Suau Puig 211

INVESTIGACION: GRUPOS Y PROYECTOS

- Centro de Estudios Rurales de Cantabria. 217

un capítulo de recapitulación y conclusiones en el que se enfatiza la dimensión histórica y social de la producción campesina y el carácter especial de su integración en el mercado y las implicaciones teóricas para el análisis y prácticas para la política económica (cap. 12).

Sí sólo este vasto panorama de temas y enfoques convierten al libro de Ellis en obra de imprescindible consulta, el historiador agrario encontrará, además, una marcada sensibilidad por la variable tiempo, los aspectos sociales y la teoría económica marxista, que, junto al bagaje neoclásico -considerado compatible y no alternativo con aquella-, constituyen una formidable herramienta explicativa. Ellis parte de una definición del campesinado y de la unidad familiar campesina -y también de una caracterización del mercado- aplicable al análisis económico y al cambio histórico simultáneamente: los campesinos y sus «empresas» se caracterizan por la integración parcial en el mercado, cuya naturaleza es incompleta y tiene tendencia a funcionar con un alto grado de imperfección. El comportamiento económico de la empresa campesina está, por tanto, constreñido por el tipo de integración y funcionamiento del mercado con el que se relaciona en cada momento, que es tanto como decir por la

posición subordinada del campesinado dentro de la sociedad a la que pertenece -lo que no elude la cuestión de las diferencias entre las empresas-; pero también hay otros factores internos de la empresa campesina que condicionan la respuesta económica campesina a las oportunidades del mercado, como la pluralidad de objetivos dentro de la «unidad» familiar, la desigual asignación de recursos y tareas (división por género) en el hogar y la falta de perfecta sustituibilidad entre el trabajo de los hombres y el de las mujeres en el seno de la familia. En definitiva, no existe una racionalidad económica única, válida en todo tiempo o espacio social, sino distintos escenarios que requieren análisis teóricos y soluciones políticas más sutiles que los de la economía del desarrollo convencional.

Quien piense todavía que estas conclusiones no son aplicables al estudio del campesinado europeo del pasado o que se puede seguir generalizando con un par de citas-fetiché no hará otra cosa que caer en una percepción típicamente campesina de la realidad, en este caso científica, que el antropólogo George M. Foster describió magistralmente como «imagen del bien limitado».

Rafael Domínguez Martín
(Universidad de Cantabria)

* * * * *

DOMINGUEZ BASCON, P. *Agricultura y desarrollo económico desigual en zonas rurales. Puente Genil y Santaella, siglos XVIII-XX*. Servicio de Publicaciones de la Universidad de Córdoba, Serie: Estudios de Geografía, Córdoba, 1990, 369 págs.

La trascendencia de la actividad agraria en la Campiña de Córdoba -uno de los espacios productivos privilegiados en

el contexto del Valle Bético- y la importancia del sector primario, desde el pasado al más inmediato presente, en la vida

y supervivencia de sus habitantes, justifica la ya bastante avanzada labor de cubrir con el correspondiente estudio de Geografía Agraria todos los huecos posibles de este espacio campiñés.

En este orden de cosas, una de las últimas y más interesantes aportaciones la constituye el trabajo de Domínguez Bascón acerca de Puente Genil y Santaella, un estudio de estructuras de propiedad, con las lógicas y necesarias ramificaciones hacia el conocimiento de cultivos, aprovechamientos, evolución demográfica, etc..., y con la neta finalidad de dar precisa explicación al desarrollo económico desigual de estos dos municipios.

Los instrumentos fundamentales para cumplir este cometido son, para el siglo XVIII, el Catastro del Marqués de la Ensenada; para el siglo XIX y comienzos del XX, los Amillaramientos de 1856/57, 1873, 1877 y 1904/5; por último, en el siglo XX será objeto de atención principal el Catastro de Rústica, con una primera parada en 1944-1952 y otra, la referida a la actualidad, en 1983.

Del análisis minucioso, detallado y preciso de estos instrumentos documentales nos surgen dos municipios, colindantes entre sí, con estructuras de propiedad diferentes y con potencialidades también distintas. El paso de los diversos procesos históricos por el terrazgo de estos dos municipios dará como resultado una clara diferenciación en el desarrollo de uno y otro; y en estos grados de crecimiento, contra lo que cabía esperar, la potencialidad del medio ha sido menos determinante que la estructuración inicial -latifundio/minifundio- de la propiedad de la tierra.

En un caso -el de Puente Genil- el punto de partida era un medio físico menos favorecido y una distribución más

equilibrada de la propiedad; desde aquí, la adecuada adaptación a las distintas coyunturas permitirá la formación de una burguesía agraria autóctona, un mayor crecimiento económico y la consolidación y acomodación de una estructura industrial que se convertirá en el elemento diferenciador del municipio respecto al entorno. Colaborarán en esta evolución el auge del olivar y la instalación del ferrocarril a mediados del siglo XIX.

En otro caso -el de Santaella-, con un medio físico excelente y una estructura claramente latifundista, los verdaderos protagonistas productivos -la burguesía agraria- resultó ajena al municipio, con lo que el crecimiento económico interno fue mucho más limitado, permaneciendo hasta hoy en modestos términos de desarrollo, tal y como corresponde a un núcleo netamente rural y todavía muy ruralizado.

Y aunque el argumento expuesto es el que consume los principales esfuerzos del autor y de su trabajo, una segunda cuestión de interés -y que supera el ámbito propio de los dos municipios considerados- se refiere a la cuestión de la modernización más o menos temprana de la agricultura cordobesa. Al respecto, frente a la tesis de la necesidad de esperar hasta la posguerra para encontrar un proceso de mecanización y modernización de cierta intensidad, Domínguez Bascón enlaza con la línea optimista que al respecto trazara Díaz del Moral y ofrece una visión distinta; efectivamente, tras el análisis de unas interesantísimas estadísticas de maquinaria agrícola y consumo de fertilizantes químicos, el autor que nos ocupa cree haber despejado bastantes dudas en el sentido de la constatación de un proceso de modernización del agro desde las décadas finales del siglo XIX. Desde luego y en todo caso, con esta aportación, lo que parece claro es que

existen otros elementos de juicio diferentes a los habitualmente manejados y que, en consecuencia, aquí se abre otro tema de debate y discusión para cuantos nos ocupamos de la actividad agraria en Andalucía y Córdoba.

En síntesis, obra ésta de gran interés, seria y meditada en todo momento; en su

exposición y desarrollo, clara y precisa; perfectamente ajustada en lo metodológico, y en la que ninguna afirmación se ofrece sin el aval de un trabajo sólido y bien fundamentado sobre las fuentes.

J. Naranjo Ramírez
(Universidad de Córdoba)

* * * * *

MULERO MENDIGORRI, A. *Espacios y actividades de ocio en el ámbito rural*. Ministerio de Agricultura, Pesca y Alimentación, Madrid, 1990, 107 págs.

La multiplicidad de perspectivas de estudio en las áreas rurales —agraria, arquitectónica, antropológica, etc.— se enriquece aún más con las inquietudes contemporáneas por el análisis de este espacio como área de recreo, ocio y turismo al aire libre. La crisis económica y estructural por la que atraviesan hoy nuestros espacios rurales y el interés de éstos como áreas de relevancia ecológica y cultural, ponen de manifiesto el papel que poseen nuestros campos como reductos paisajísticos de indudable protagonismo cultural y medioambiental.

Estas circunstancias, sin duda alguna, marcan la oportunidad de este volumen bibliográfico donde se registran un total de 1.588 referencias; en ellas se aprecia el creciente interés científico de los investigadores españoles por los temas de la Geografía del Ocio, tanto desde su importancia en la actualidad como desde su perspectiva histórica o tradicional, destacando las explotaciones cinegéticas y ecológicas. Este hecho, si bien resulta esperanzador para los investigadores del campo español, no presupone que nos encontremos al mismo nivel que los estudios que sobre estos temas se realizan

en países como Francia, Alemania o Gran Bretaña.

La bibliografía aportada por el autor es el fruto de la concienzuda recopilación documental, utilizando, sobre todo, un buen número de revistas especializadas, a las que se suman actas de congresos y ciertos volúmenes de carácter general o particular. A su vez, ha optado por una clara y precisa estructuración temática, distinguiendo tres grandes apartados: contenidos generales, áreas naturales y caza o espacios cinegéticos; esta circunstancia permite en todo momento la localización de una cita concreta o de un sustancioso conjunto de temática afín. Dentro de este aspecto, como ejemplo del interés científico que en los investigadores actuales, particularmente dentro de la disciplina de Geografía, están despertando los temas del ocio y las transformaciones recientes en las áreas rurales, podemos destacar la labor del equipo dirigido por el profesor Antonio López Ontiveros de la Universidad de Córdoba, al cual pertenece el autor. Las tradicionales y modernas explotaciones cinegéticas y los modelos de gestión